

浜コミ協だよ！

令和4年度
第18号

●「浜コミ協」は「浜浦小学校区コミュニティ協議会」の略称です。●この広報誌は新潟市の地域活動補助金を受けて発行しました。

今年の4月から浜浦小学校区コミュニティ協議会（以下「浜コミ協」という）会長になりました信濃町一区自治会長の池田です。これまで、浜コミ協の自治会として、活動をしていく中で、地域の色々な課題が見えてきています。一番の大きな問題は子ども達が少なくなったり、一方高齢者世帯は多くなっていることです。一人暮らしの高齢者、認知症の高齢者の方など毎日のゴミ出しや買い物などに困っている方も多くなっています。お互いにちょっととしたことを助け合つて少しでも長く住み慣れた自宅で過ごして頂きたいと思つています。大きな課題ですが自治会としてやれることは避難訓練や公園清掃、ごみス

縁あつて会長を引き受けることになりましたので、よろしくお願いいたします。

これまで、浜コミ協の自治会として、活動をしていく中で、地域の色々な課題が見えてきています。一番の大きな問題は子ども達が少なくなったり、一方高齢者世帯は多くなっていることです。一人暮らしの高齢者、認知症の高齢者の方など毎日のゴミ出しや買い物などに困っている方も多くなっています。お互いにちょっとしたことを助け合つて少しでも長く住み慣れた自



より暮らしがやすい地域へ

会長 池田 伸一

ーションの管理、班長さんの活動支援など日々の活動の中で、住民同士の親睦を深め、助け合う人の輪を隣り近所から広げていくことが大切だと思っています。

浜コミ協は、浜浦小学校区の16の自治会・町内会を始め関係団体が毎月1回定例会を開催し、お互いの活動状況や課題などを話し合い、気づきを得て各団体の活動がより活発になって行けるようになると活動を続けています。それによって地域の皆さんがより暮らしやすい地域になると思っています。一方、これまで先輩たちが地域の皆さんの親睦や一体感を深めることを目的に長年続けてきた浜浦小学校、関屋中学校、日本歯科大学の3校合同演奏会などの活動は、残念ながらコロナ禍で今年度も自粛せざるを得ませんでした。コロナ感染終息後はこの3校合同演奏会などの活動を再開し、地域の方々との親睦やつながりを深めていきたいと思っています。



令和3年10月9日区民協働森づくり事業(クロマツの苗400本植樹)(浜コミ協と市の協働事業)

コミュニティ・スクール制度の導入に向けた取組や考え方など

地域とともにある学校づくり

浜浦小学校育成会
会長 小林 武士

新潟市でも、来年度より文部科学省のほうで推進している学校が地域住民等と目標やビジョンを共有し、地域総がかりで「子どもたちに『これから社会をたくましく生き抜く力』を育む」コミュニティ・スクール（学校運営協議会制度）がスタートするところで色々と調べてみました。

まず「コミュニティ・スクール」とはどういうことかと思いましたら「保護者や地域のニーズを反映させるために、地域住民が学校運営に参画できるようにする仕組みや考え方を有する形態の学校」とあります。

ここ浜浦小学校区はコニ協など地域の方々にとっても協力的に活動して頂いていますが、コロナの影響で今はなかなか学校と我々保護者との連携や共同での活動や取り組みなどが少し難しい状況になっています。コロナの感染者も落ち着いていますが、新たな取り組みが推進される頃には終息し、気兼ねなく様々な活動ができると感じています。コロナの感染も参加されたい意見やアイディアが出で議論を深めることで、今まで以上に活動の活性化に繋がって欲しいと思います。

まだ手探り状態でのスタート

トにはなりますが、教育委員会や学校がリーダーシップをとつて、まずは地域に根付いた長期的で明確なビジョンを提示して欲しいと思います。そして、その先の学校、保護者、地域との更なる強固なトライアングルの形成が実現されるものと信じています。

また、この活動では様々な方々も参加される為、幅広い意見やアイディアが出で、議論を深めることで、今まで以上に活動の活性化に繋がって欲しいと思います。

さらには浜浦小学校区の活動は浜浦小学校区、最終的にとどまらず、関屋中学校区、最終的に学校・保護者・地域が手と手を取り合い、協力して、未来の子供たちはのためのより良い意見交換ができる場となり、学校を取り巻く環境を飛躍的に向上させることを願っています。

さて、この2年間は、子どもたちももちろんのこと、私たち教職員にとっても、全く経験したことのない状況の連続でした。全国一斉休校から分散登校と、全国的に教育活動が様々な形で停止しなければならなかつた1年目。様々な感染症対策を講じて、新たな教育活動を模索し続けた2年目となりました。学校現場では必要不可欠



今年もよろしくお願いいたします

浜浦小学校
校長 齋藤 純一

である人との接触をとにかく制限する時期が続きました。

学習は、一人でもできる内容も人とかわって、人からの意見を聞いて、自分で触って確かめることで様々な情報を入手できます。しかし、現地に行って、自分の目で見て、自分で触って確かめることが大切です。現地で人と出会い、直接話を聞くことで分かることが、本当に多いのです。

コロナウイルス感染症の収束は、未だ見えません。この原稿を書いている今も、海外からの新たな変異種の存在が大きく報道されています。これから数か月後にどうなっているのか、本当に予測が難しくなっています。しかし、そのような中で、浜浦小学校では、保護者や地域の皆様の御協力の下、感染症に負けない、新たな形での教育活動を展開していくしかありません。

浜浦小学校は、今年も精一杯の対応策を講じながら、一歩一歩着実に進みます。引き続き、当校への御支援のほど、よろしくお願いいたします。

コミュニティ・スクール導入に向けて 浜浦小学校地域教育コー・ディ・ネーター

佐藤 愛子 藤本麻由美 小川 美月



下校指導
ミシン点検



年度より浜浦
小学校でもコ
ミュニティ・
スクール（学
校運営協議会
制度）が始ま
ります。今ま
での「地域と学校パートナーシッ
プ事業」を更に発展させ、子ども
や地域の未来に向けて、保護者・
地域・学校が「地域総がかりで子
どもの成長を支えていく」という
取り組みです。

いつもパートナーシップ事業にご協力いただき、ありがとうございます。

さすがに「学校と地域の風通しが良く
なった」や「物事がスピーディに
決まるようになった」など、成果
を実感している声が聞かれました。
私たちコ
ーディネーター
の役割は、子
どもがより良
い環境で教育
を受けられる
よう、授業や
行事をサポート
してください」と
いふ環境で教育
を行なうことを
決めるようになつた」など、成果
を実感している声が聞かれました。

すでにコミュニティ・スクールが始まっている
学校の「コー
ディネーター」
から「学校と地域の風通しが良く
なった」といふ声が聞かれました。
先日の研
修会では、
これまでの研
修会では、
地域の方々
が協力をお
願い申し上
げます。

コミュニティ・ スクール制度の 導入に向けて

関屋中学校
校長 山田 聰



2022年度よりコミュニティ・
スクール（以下CS）制度が始まり

ます。CSとは、地域住民の皆様の理解を得て、地域の宝である児童・生徒を健全に育むための教育活動を、地域と学校が協働して行っています。この「学校運営協議会」を立ち上げます。この「学校運営協議会」を軸としてCSの運営に向かうのです。今後は、この活動をCSの中に移行していくことになります。

新潟市教委は、CSを導入して、地域とともにある学校の姿として、

1. 以下の3つを示しています。
2. 保護者、地域、学校が「学校運営の基本方針」を共有している学校
3. 保護者、地域、学校で「社会に開かれた教育課程」を実現している学校

これらの内容の共通理解を図った上で教育活動を推進し、保護者・地域の住民、保護者、学校関係者の誰もが、「地域の宝である子どもたちが健全に成長してほしい」という思いは共通です。地域と学校を例えれば、車の両輪であり違う方向を向いていては車は真っすぐ進めません。子どもたちの健全育成という共通する目標に向けて、学校運営の基本方針を共有し、社会に開かれた教育課程を一緒に実現していく。そのため子どもたちを支える体制を力を合わせて整えていこうということです。これを実現するための取組がCSにあたるわけです。この事業に関しては、地域の皆様からの協力なくしては成り立たません。ともに同じ方を向くもの同志として、地域の皆様からの温かいご支援・ご協力をお願ひいたします。

協力団体紹介

日頃より、「社会福祉協議会の会費」「赤い羽根共同募金」「歳末助け合い募金」等にご協力頂きありがとうございます。このコロナ禍「生活困窮者」「母子家庭」など、資金需要は以前より格段に増しています。然しながら、この誇れる浜浦地区の一世帯当たりの浄財額は、中央区内では最低水準で推移しています。各自治会・町内会が一括して納入するケースが殆どです。前年度に囚われずに当協会の活動をご理解頂き、一層のご協力を強くお願いいたします。

活動面では、浜浦小・閑屋中の地域教育コーディネーター・公民館の子育てネット「まつぼっくり」中央区協として「地域の茶の間」見守り事業等に対する助成を行いました。

新年度はコロナが収束し、今年開催できなかつた民生児童委員・公民館・包括支援センター共催の「ちいきのつどい」などの行事・催物が出来る環境になる事を皆さんと共に望みます。

福祉活動にご協力を

浜浦地区社会福祉協議会
会長 山口 信三

日頃より、「社会福祉協議会の会



浜浦地区民生委員児童委員
主任児童委員 富田 静江

浜浦スポーツ振興会 今昔

浜浦小学校区スポーツ振興会
会長 中静 浩一



昭和40年代後半新潟市が全国に先駆けて小学校を開放しママさんバレーはじめ卓球、バドミントン、民謡他の各サークルが誕生し、そのまとめ役としてスポーツ振興会が設立されました。近年は生涯スポーツとしてバウンドテニスも加わり、金衛町第2自治会長で全国大会優勝経験の輝かしい成績を残している遠山ご夫婦の指導のもと、毎週水曜日親子でプレーを楽しむほほえましい光景も見られています。

又当会のラジオ体操教室は毎年夏休み前に立つ指導者講習として30年余も継続している事が認められ平成29年に続いたが、来年こそは子供達の元気な声が響き渡る事を願っています。

編集後記に代えて

事務局 遠藤 新一

浜コニ協だよりの発刊にあたりこの地域のみなさんに興味のあるトピックスも読み物として提供したいと検討していたら、令和4年8月に閑屋分水が通水50周年を迎えるということで、せっかくの機会ですからと国交省北陸地方整備局信濃川下流河川事務所の結城様に原稿をお願いしました。おかげ様で最終ページを特集として組むことが出来ました。その話の中で昔この地域に競馬場があったことを知らない人が増えているとの話になりました。競馬場の付くお店もなくなりましたが踏切にその名残があると

いうことで、その話を詳しくお聞きしてみました。でも踏切内での写真撮影には十分ご注意をお願いします。

関屋分水はもうすぐ50歳

信濃川下流河川事務所
結城 明日子か

関屋分水は、なぜ必要だったのか

大昔、越後平野は海でした。そこに、川が大量の土砂を運び、海底にたまたま土砂を波や冬の季節風が陸に向かって吹き上げ、長い年月をかけ、山や砂丘地帯が海岸線に沿って伸びた現在の地形になりました。そのため、自然のままでは水はけの悪い地形となつており、古くから洪水に悩まされてきました。

関屋分水の開削計画は、治水対策として江戸時代から何度も出され、明治43年には坂井郷普通水利組合が現在の関屋分水とほぼ同じ位置に「関屋堀割」を通水させたこともありました。この堀割は数年で埋まり始め、十数年後には全く通じなくなりました。

昭和に入り、日満交通上の要港として新潟港の重要性が高まつたことから、新潟港の埋没対策として、信濃川と港を分離させる「信濃川河口分流案」と「関屋分水案」が提示されました。昭和30年代頃になると地盤沈下の顕著化もあり、「関屋分水案」



新潟地震

新潟地震が事業に与えた影響

しかし、事業着手のわずか約3ヶ月後の6月16日に新潟地震が発生し、人命、家屋・建物、インフラ等に甚大な被害をもたらしました。更には埋め立て予定地の危険性が明らかとなり、売却ができる見込みが立たなくなりました。

そのため県は、予算の面から工事は白紙に戻すとの声明を出し、大きな反響を巻き起こしました。

移転とその後、新しい町の誕生

昭和40年、河川法が改正され信濃川が一級河川に指定されると関屋分水事業は国直轄事業として施工されることとなりました。

が支持され、分水計画が具体化し、昭和39年3月、県により関屋分水事業は着手されました。

当時、分水計画を実現すべく尽力された、横山太平さん（大正初年より終生分水計画を説いた先覚者）、柏原正雄さん（当時の新潟県議）北村一男さん（当時の新潟県知事）の3名の銅像が関屋分水記念公園に建立されています。

信濃川を埋め立てる予定だつた

県の計画は、信濃川の全流量を分水分岐点から万代橋までの信濃川を川幅40メートルほど残して埋め立て、その土地の売却益を事業費の一部とする予定でした。

新潟地震が事業に与えた影響

しかし、事業着手のわずか約3ヶ月後の6月16日に新潟地震が発生し、人命、家屋・建物、インフラ等に甚大な被害をもたらしました。更には埋め立て予定地の危険性が明らかとなり、売却ができる見込みが立たなくなりました。

そのため県は、予算の面から工事は白紙に戻すとの声明を出し、大きな反響を巻き起こしました。

関屋分水と競馬場移転

「関屋分水事業」を進めるにあたり、分水予定路線の居住者約700戸の移転先が最大の問題でした。一方で、地方競馬（新潟競馬）を開催してきた関屋競馬場では、中央競馬を再開（誘致）したいけれど日本中央競馬会から承認を得られない状況でした。

昭和36年に新潟を訪れた政界人から「関屋の競馬場を郊外へ移したらどうだろう。地元にも競馬会にも好都合じゃないだろうか」と投げかけられ、これをヒントに県は、関屋競馬場を分水予定路線の先にあって、新たに地に競馬場を建設し、日本中央競馬会と合意に至ったのです。

関屋分水予定地と関屋競馬場跡

等価交換するという計画で日本中央競馬会と合意に至つたのです。

関屋分水予定地と関屋競馬場跡

一つの町がそつくり移動するほどの大規模な工事が進められたわけですが、病院、工場、商店、幼稚園、市営住宅、民営アパート、個人住宅などの多くは近くの関屋競馬場跡地に移り住み、今の「信濃町」「文京町」という新しい町が生まれました。

「堀割町」という地名も、前出の「関屋堀割」の名残といわれています。

関屋分水の掘削土砂は、新潟バイパスの盛土や新潟市の都市基盤を築くことに利用されました。

昭和47年8月10日、遂に関屋分水は通水の日を迎えるました。

そして今、豊かな水辺空間の創出

関屋分水は、緩やかな傾斜の堤防「やすらぎ堤」の整備を可能としました。今では、「遊歩道」や「緑地」などの周辺整備とも連携し、「水都新潟」のシンボル的な空間となっています。

令和4年8月10日、関屋分水は通水50周年を迎えます。